
 

                                                                                                                                                                                                    1/4 

 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
  
 

ATA Nº 22_2020 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA 
BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 14/10/2020, POR MEIO DE 
INTERMEDIAÇÃO TECNOLÓGICA. 

 

 

 

Presentes: Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (Presidente da Sessão), Vice-Reitor Francisco 1 

José Gomes Mesquita (PROPA), Fabrício Luchesi Forgerini (PROTIC), Sandro Augusto Silva Ferreira 2 

(PROAF), Lilian Reichert Coelho (PROEX), Rogério Hermida Quintella (PROPPG), Damon Bomfim 3 

Santana de Andrade – Substituto (PROGEPE), Janaina Zito Losada (PROGEAC); Decanos: Ita de 4 

Oliveira e Silva (IHAC-CJA), Marcelo Soares Teles Santos (CFTCI), Daniel Piotto (CFCAF), Silvia Kimo 5 

Costa (CFPPTS), Angela Maria Garcia – Vice-Decana (IHAC-CSC), Fabrício Berton Zanchi (CFCAM), 6 

Luiz Antônio Silva Araújo – Vice-Decano (CFCHS), Alemar Silva Araujo Rena (CFA), Lívia Santos Lima 7 

Lemos (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS), André de Almeida Rego – Vice-Decano 8 

(CFDT); Representações: Danilo Ornelas Ribeiro (R.TAE), Lia Valente Martins (R-Disc.-CSC), Nathália 9 

Godinho Vasconcelos (R-Disc.-CJA), João Alexandre Venturim Abutrabe – Suplente (R.Disc.-CPF), 10 

Radharani Cabresa Teixeira de Arruda – Suplente (R-Disc.-DCE). Pauta: 1. Ata: 1.1 Ata: 24/09/2020; 11 

1.2 Ata: 02/10/2020; 2. Informes; 3. Ordem do dia: 3.1 Ad Referendum - Alteração de jornada de 12 

trabalho de 20h para 40h semanais (Proc. 23746.005201/2020-61), Proponente: Progepe; 3.2 13 

Programa de Gestão e Melhoria da Qualidade - PGMQ da Auditoria Interna da UFSB (Proc. 14 

23746.005654/2020-52), Proponente: Auditoria Interna da UFSB, Relatoria: Fabrício Forgerini; 3.3 15 

Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Políticas Públicas do CFPPTS (Proc-16 

23746.001439/2020-76), Proponente: Progeac, Relatoria: Daniel Piotto; 3.4 Terceiro 17 

recredenciamento da Fundação Escola Politécnica da Bahia - FEP como fundação de apoio da 18 

UFSB - alteração de termos da ata de fevereiro de 2020 para adequação normativa (Proc. 19 

23746.000185/2020-81), Proponente: PROPA; 3.5 Apreciação da Proposta de celebração de um 20 

novo ajuste entre as Secretarias de Saúde de Teixeira de Freitas e Porto Seguro para 21 

manutenção do Contrato Organizativo de Ação Pública Ensino-Saúde (COAPES), Proponente: 22 

PROPA; 4. O que ocorrer. 1. Ata: 1.1 Ata: 24/09/2020, aprovada; 1.2 Ata: 02/10/2020, aprovada. 23 

2.1.1 A Reitora Joana Guimarães deu boas vindas ao representante Técnico Administrativo Danilo 24 

Ornelas, que assumiu a representação TAE´s no Consuni, tendo como suplentes Zenilde Alves Lima e 25 

Marcel Anderson Nascimento Novaes. A Reitora lembrou que o processo de escolha de representante 26 

docente deve ocorrer em breve, sendo organizado pela própria categoria. Representação Discente: 27 

Sem informes; 2.1.2 Representação Técnico: O representante Danilo Ornelas agradeceu as boas 28 

vindas, relembrou que já foi membro do Conselho e afirmou que espera contribuir com as ações do 29 

Consuni; 2.2 Decanatos: O professor Luiz Antônio, Vice-Decano do CFCHS, informou a realização da 30 

1ª Jornada de História da UFSB: pandemias em perspectivas interdisciplinares, lembrou que foram 31 

mais de 600 inscritos e uma média de 100 pessoas assistindo ao vivo pelo YouTube do evento, que 32 

contou com 18 convidados palestrantes do Brasil e do exterior. A Decana do IHAC-CJA, professora Ita 33 

de Oliveira, informou o iniciou a semana do acolhimento com várias palestras on-line. Informou que 34 

haverá um Seminário na área de saúde que terá como uma das temáticas a questão do Covid -19. O 35 

professor Fabricio Zanchi, Decano do CFCAM, deu boas-vindas aos novos representantes técnicos do 36 

Consuni. Afirmou que na semana vigente serão apresentadas mesas temáticas que tratará de assuntos 37 

ligados ao oceano e a ciências biológicas. Ressaltou que alguns alunos tem tido muita dificuldade em 38 

acompanhar as programações devido o acesso precário a internet. A professora Ângela Garcia, Vice-39 

Decana do IHAC-CSC, informou a realização de mesa redonda on-line organizada pela professora 40 

Rocio Alvarez, haverá um bate papo público com a participação do Secretário de Saúde do Município 41 

de Porto Seguro, promotores do Ministério Público, entre outros. Lembrou que um número alto de 42 
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estudante dos Cunis cancelaram componentes por conta da falta de acesso à internet. 2.3 PROTIC: O 43 

Pró-Reitor Fabricio Forgerini informou que os chips que dão acesso à internet ainda não foram 44 

entregues a maioria das universidades. Ressaltou que cobranças diárias vêm sendo feitas ao MEC e a 45 

RNP, na expectativa de que isso possa ser resolvido o mais rápido possível. 2.4 PROAF:  O Pró-Reitor 46 

Sandro Ferreira lembrou que a seleção de alunos que necessitariam de chips de acesso à internet foi 47 

menor do que a quantidade de chips disponíveis. Afirmou que a seleção realizada concedeu o benefício 48 

a todos os estudantes partindo do pressuposto de que eles se autodeclararam vulneráveis. Informou 49 

que além dos 260 alunos selecionados para o recebimento do auxílio, cerca de 30 estudantes 50 

quilombolas complementaram o saldo de 300 apoios. Informou que houve a publicação de quatro 51 

editais e, a partir do presente dia, haverá a divulgação de várias lives nas redes para sanar dúvida dos 52 

novos alunos, porque o processo de inscrição e o processo seletivo são sempre complexos e esse 53 

público precisa de um pouco mais de orientação.2.5 PROPA: O Pró-Reitor de Planejamento e 54 

Administração, Prof. Francisco Mesquita, considerando o Ofício 55990/2020-TCU/Seproc, informou a 55 

todos e todas a publicação do ACÓRDÃO nº 10829/2020 – TCU – 1ª Câmara, referente à aprovação 56 

da Prestação de Contas da UFSB, exercício 2017. Lembrou que a existência de ressalvas não 57 

descaracteriza ou altera sua condição de aprovada, sendo oportuno registrar que todas as observações 58 

levantadas pelo órgão de controle ou foram atendidas de pronto, ainda durante auditoria na CGU, ou 59 

estão em fase final de atendimento. 2.6 PROGEAC: A Pró-Reitora Janaina Losada afirmou que foi 60 

enviado, para todos os decanos(as), coordenadores(as) de curso, Pró-Reitores(as), o memorando n˚ 61 

38/2020, com relatório de avaliação do primeiro quadrimestre. Informou que 75% do público discente 62 

da UFSB se inscreveu nos componentes curriculares de 2020.2. Informou que no início do mês foi 63 

aprovado PPC´s de Gestão Ambiental, Gestão Pública e Social e Mídias e Tecnologias. Informou que 64 

está acontecendo a semana de acolhimento para os estudantes. Afirmou que houve uma reunião para 65 

tratar da aprovação do curso de Direito com a OAB, o Centro de Formação em Humanidades e 66 

Coordenadores do curso de Direito. Lembrou que, diuturnamente, a UFSB segue buscando solucionar 67 
a questão junto ao MEC. 2.7 PROPPG: O Pró-Reitor Rogério Quintella informou que na próxima 68 

semana ocorrerá a Semana Nacional de Ciência e Tecnologia, solicitou que todos contribuam para a 69 

divulgação desse evento. 2.8 PROEX: A Pró-Reitora Lilian Reichert informou que ainda estão abertas 70 

as inscrições para o 2º Congresso de Extensão da UFSB. Informou que foi adiada para novembro a 71 

Conferência Popular de Cultura do Litoral Sul. 2.9 PROGEPE: Sem informes.  2.10 Reitoria:   A Reitora 72 

Joana Guimarães agradeceu a todos os participantes e organizadores da aula inaugural do 73 

quadrimestre. Informou que deve sair uma pesquisa mais geral para todos os estudantes, docentes e 74 

técnicos a fim de ter um panorama de como está sendo esse período de aulas remotas. Pontuou a 75 

respeito da proposta da Assessoria de Sustentabilidade e afirmou que o melhor para as atividades 76 

vinculadas à pasta da sustentabilidade na Universidade será seu gerenciamento por meio de uma 77 

assessoria que possa ser transversal a todas as pró-reitorias, todos os setores da Universidade 78 

incluindo os campi. Convidou o professor Leonardo Moraes, Assessor de Sustentabilidade da UFSB, 79 

para fazer uma explanação a respeito do assunto. O Professor Leonardo Moraes apresentou os 80 

principais aspectos da proposta da Assessoria de Sustentabilidade. Afirmou que o documento está em 81 

processo de ajuste e construção conjunta, mas o mesmo será encaminhado pra todos os membros do 82 

Consuni. Informou que está à disposição para o diálogo, no sentido de planejar as ações, as metas, as 83 

responsabilidades e o sistema de monitoramento para poder avaliar os planejamentos que serão 84 

realizados. A Reitora Joana Guimarães lembrou que o professor Leonardo Moraes foi convidado para 85 

esse trabalho por ele já está engajado no assunto sustentabilidade na antiga Prosis. Afirmou que esse 86 

é um trabalho que necessita da participação de todos(as). Afirmou que a assessoria de sustentabilidade 87 

deverá trabalhar de forma bastante ampla com a comunidade interna e externa. 3. Ordem do dia:  3.1 88 

Ad Referendum - Alteração de jornada de trabalho de 20h para 40h semanais (Proc. 89 

23746.005201/2020-61), Proponente: Progepe. O servidor Damon Bonfim, substituto da Pró-Reitora, 90 

afirmou que foi realizada toda a tramitação interna concernente ao pedido encaminhado para avaliação 91 

técnica desse tipo de alteração. A Reitora Joana Guimarães pontuou que essa alteração foi necessária 92 

devido ao déficit de docentes no CFCS, foi preciso aumentar a carga horária para atender à 93 

necessidade emergencial dos cursos. O Professor William Freitas, Decano do CFCS, afirmou que essa 94 

demanda se referente à mudança de carga horária de professor Evan Barreto, que dá suporte na gestão 95 

da Clínica Escola do curso de medicina.  Ressaltou que através dos trabalhos prestados pelo professor 96 

tem se conseguido avançar com relação às exigências médicas da clínica escola de medicina. O 97 

professor Alemar Rena relembrou que há mais ou menos um ano o Consuni recebeu um processo 98 

parecido com esse e o conselho avaliou não ser interessante para a instituição ter professores no 99 

quadro de 40 horas sem dedicação exclusiva. Lembrou que em concursos anteriores havia a promessa 100 

de que a carga horária de 20 hrs poderia passar para 40 hrs, o que não tem ocorrido, exceto quando 101 

da possibilidade de DE. A Reitora Joana Guimarães afirmou há um trabalhado para dar conta dessas 102 

demandas, e que são específicas e contextuais, conforme áreas, atuações, contexto e disponibilidade 103 

administrativa efetiva. Assim, lembrou que, em algumas situações, falta código de vagas ou pontuação 104 
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no banco de professor equivalente. No caso em questão, o quantitativo do banco utilizado foi do próprio 105 

CFCS, que anteriormente estava ocupado com professor substituto, sendo esta portanto uma decisão 106 

operacional-administrativa do próprio CFCS. Lembrou, ainda, das especificidades do CFCS, que passa 107 

por contexto emergencial de público e notório conhecimento. Encaminhou-se para votação: Aprovado 108 

com 16 votos favoráveis e 3 abstenções. 3.2 Programa de Gestão e Melhoria da Qualidade - PGMQ 109 

da Auditoria Interna da UFSB (Proc. 23746.005654/2020-52), Proponente: Auditoria Interna da UFSB, 110 

Relatoria: Fabrício Forgerini. O Professor Fabricio Forgerini fez a leitura de seu parecer. Votou favorável 111 

à aprovação do Programa de Gestão e Melhoria da Qualidade. Encaminhou-se para votação. 112 
Aprovado por unanimidade. 3.3 Projeto Pedagógico do Curso de Bacharelado em Políticas 113 

Públicas do CFPPTS (Proc-23746.001439/2020-76), Proponente: Progeac, Relatoria: Daniel Piotto. O 114 

professor Daniel Piotto fez a leitura de seu parecer com indicação de aprovação. Votou favorável à 115 

aprovação do PPC de Políticas Públicas. A professora Silvia Kimo agradeceu o parecer realizado e a 116 

todos que participaram desse processo. Afirmou que foi um trabalho muito criterioso desenvolvido pela 117 

Diretoria de Ensino e Aprendizagem da Progeac. A professora Janaina Losada afirmou que os trabalhos 118 

com os PPC´s têm sido realizados de forma bem documentada, passando por todas as instâncias 119 

competentes para que haja uma segurança na aprovação desses cursos e, também, para que se 120 

construa cursos com a qualidade que a universidade merece. Agradeceu todos os pareceres internos 121 

e externos, o comitê técnico e o trabalho da equipe do projeto. A Decana do IHAC-CJA, professora Ita 122 

de Oliveira, questionou a necessidade de contratação de novos docentes para o curso, diante da atual 123 

situação de déficit docente. A Decana do CFPPTS afirmou que o planejamento foi realizado pensando 124 

justamente nisso e que não haverá necessidade imediata. A Reitora Joana Guimarães lembrou que o 125 

quadro de docentes da UFSB como um todo ainda não está completo, mas que continuará batalhando 126 

para o preenchimento dessas vagas.  Lembrou, ainda, o desafio para docentes atuarem em áreas 127 

novas, muitas vezes diferentes das suas áreas específicas de formação e atuação. Na mesma linha, o 128 

representante técnico Danilo Ornelas ressaltou que a universidade ainda passa pelo processo de 129 

consolidação e que trabalha com um quadro administrativo sobrecarregado, lembrou que é preciso 130 

pensar nessa organização do trabalho no momento da abertura de novos cursos, solicitou a inclusão 131 

dos(as) TAEs na qualificação acadêmica. A Reitora lembrou, em concordância, a importância da 132 

atuação dos técnicos-administrativos em todas as atividades desenvolvidas na universidade. O 133 

professor Alemar Rena, Decano do CFA, questionou o nome "Políticas Públicas" e não o nome "Gestão 134 

Pública". A Reitora Joana Guimarães lembrou que o Decanato do CFPPTS ou a Progeac poderão 135 

responder, mas adiantou que a “gestão pública” é uma área mais voltada para o campo da 136 

administração pública, i.e., o gerenciamento de políticas já criadas e implementadas. Por outro lado, 137 

muito mais próximo das ciências políticas, as “políticas públicas” encontram-se no campo de 138 

proposição, debate, criação e implementação de políticas públicas no conjunto da sociedade. A 139 

discente Lia Valente parabenizou os novos cursos, em especial o curso de Políticas Públicas, pois é 140 

extremamente importante tratar desse curso sobretudo no sul da Bahia. Ressaltou que a universidade 141 

não pode se apequenar diante dos atuais desafios e que com esse curso a UFSB ousou e foi bastante 142 

corajosa como deve ser. A professora Janaina Losada esclareceu que esse curso já está presente no 143 

edital de segundo ciclo, pactuação feita pelo próprio Consuni. Lembrou que a Progeac, juntamente com 144 

os decanatos, tem a responsabilidade de que todos esses cursos sejam aprovados até o início das 145 

aulas do terceiro trimestre. Afirmou que é um grande acerto da UFSB apresentar a proposta de novos 146 

cursos, pois a universidade cresce e se torna robusta na medida em que oferece esses cursos 147 

profissionalizantes, posto que possuem reconhecimento na sociedade. O Pró-Reitor Sandro Ferreira 148 

relembrou que a universidade tem um papel de transformação nessa região e a maior parte dos cursos 149 

da UFSB foram produzidos nessa perspectiva de cumprir um papel de transformação da realidade da 150 

região. A Reitora agradeceu pelo trabalho do CFPPTS e pela organização das propostas de PPCs 151 

desenvolvida com toda atenção técnica necessária pela Progeac, encaminhou-se para votação: 152 
Aprovado por unanimidade. 3.4 Terceiro recredenciamento da Fundação Escola Politécnica da 153 

Bahia - FEP como fundação de apoio da UFSB - alteração de termos da ata de fevereiro de 2020 154 

para adequação normativa (Proc. 23746.000185/2020-81), Proponente: PROPA. A Reitora passou a 155 

palavra para o Pró-Reitor de Planejamento e Administração que solicitou fala ao servidor técnico-156 

administrativo responsável pela Coordenação de Convênios da DIRPLAN, o senhor Ricardo 157 

Nascimento Tagliacolli, que explicou o motivo do recredenciamento. Lembrou que esses processos de 158 

recredenciamento ocorrem anualmente. Afirmou que a autorização do MEC tem que cumprir alguns 159 

requisitos que vem da Portaria Interministerial nº 191 de 2012 do Ministério da Ciência Tecnologia e do 160 

MEC. Dentre os requisitos, há necessidade de aprovação pelo Consuni, com registro em ata. A 161 

proposta de adesão ao novo recredenciamento é encaminhada ao MEC, juntamente com os 162 

documentos e relatórios. Após envio da documentação para o recredenciamento à Comissão 163 

responsável no MEC, observou-se necessidade de alteração dos termos descritos na ata, uma questão 164 

formal, posto que a aprovação do relatório compreendia a aprovação dos projetos, tal como feito em 165 

fevereiro do corrente ano. Contudo, passou-se a exigir, além da aprovação do relatório e do 166 
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recredenciamento em si, a aprovação da avaliação de desempenho da fundação no desenvolvimento 167 

dos projetos que a Fundação Escola Politécnica prestou apoio a UFSB, motivo pelo qual o tema 168 

retornou à pauta neste momento. O Decano do CFCAf, professor Daniel Piotto, lembrou a necessidade 169 

futura de avaliação de instalação de uma Fundação na UFSB, é um trabalho importante a ser discutido 170 

pelo Conselho Universitário, pois ter uma Fundação própria atenderia a projetos da UFSB e de outras 171 

universidades da região. A Reitora Joana Guimarães afirmou que é um desejo antigo esse da criação 172 

de uma Fundação, porém existem algumas limitações, como capital de giro, o quantitativo de 173 

servidores, entre outros fatores que dificultam a criação da mesma. O professor Fabrício Zanchi, 174 

Decano do CFCAM, afirmou que tem conhecimento dessas dificuldades, mas que poderia haver um 175 

esforço coletivo para que isso se concretizasse. Encaminhou-se para votação. Registra-se que o 176 

Conselho Universitário, se manifestou favorável, por unanimidade: à renovação do 177 

credenciamento da Fundação Escola Politécnica da Bahia – FEP como fundação de apoio desta 178 

Universidade, à aprovação do relatório anual de gestão da Fundação Escola Politécnica da Bahia 179 

– FEP, e à aprovação da avaliação de desempenho da fundação no desenvolvimento dos 180 

projetos que a Fundação Escola Politécnica prestou apoio a UFSB. Aprovado. 3.5 Apreciação 181 

da Proposta de celebração de novo ajuste entre as Secretarias de Saúde de Teixeira de Freitas 182 

e Porto Seguro para manutenção do Contrato Organizativo de Ação Pública Ensino-Saúde 183 

(COAPES), Proponente: PROPA. O Vice-Reitor Francisco Mesquita afirmou que esse processo já foi 184 

iniciado a algum tempo e já havia sido analisado pela Procuradoria Federal junto à UFSB, mas houve 185 

uma modificação nas regras do contrato que deve seguir o padrão do próprio Coapes. Assim que 186 

aprovado passará novamente pela Procuradoria e será encaminhado para as Prefeituras. O professor 187 

William Freitas, Decano do CFCS, ressaltou que a UFSB depende da rede municipal, pois não há um 188 

hospital universitário e por isso é importante esse contrato. Encaminhou-se para votação. Registra-se 189 

que o Conselho Universitário se manifestou favorável, por unanimidade, à proposta de 190 

renovação do Contrato Organizativo de Ação Pública de Ensino-Saúde – COAPES, que viabiliza 191 

a continuidade da existência do ajuste entre a Universidade Federal do Sul da Bahia – UFSB, 192 

Instituição responsável, através do seu Centro de Formação de Saúde – CFS, pelo 193 

desenvolvimento das atividades profissionalizantes dos cursos de saúde de graduação/pós-194 

graduação e de vagas de Residências em Saúde, com as Unidades de Saúde das redes 195 

municipais de Teixeira de Freitas e Porto Seguro, com garantia de estrutura de serviços de 196 

saúde em condições de oferecer campo de prática, mediante a integração ensino-serviço nas 197 

Redes de Atenção à Saúde. Esta parceria com as redes municipais de Teixeira de Freitas e Porto 198 

Seguro são determinantes para a UFSB, por não possuir hospital universitário próprio, para fins 199 

de utilização nos cenários de práticas para os cursos da área de saúde oferecidos pela única 200 

Universidade Federal da região sul e extremo sul do estado da Bahia. Aprovado. A Reitora, Joana 201 

Angélica Guimarães da Luz, agradeceu a participação de todos(as) e declarou encerrada a reunião. 202 

Eu, Innas Silva Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos, lavrei a presente 203 

ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos assinada, ressaltando que todo o conteúdo 204 

debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, disponível 205 

conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 14 de 206 

outubro de 2020. 207 
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